

AQUÍ ESTOY.

PERIÓDICO DIARIO

ADMINISTRATIVO, AGRÍCOLA, INDUSTRIAL, LITERARIO, MERCANTIL, DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Se suscribe en la librería de D. José Raurer, en la administración, calle Mayor número 26 y en provincias en casa de sus responsables.

Sale todos los días menos los lunes.

PRECIOS.

En Lérida 4 rs. al mes.—17 hera 12 trimestre

ANUNCIOS.

A los no suscritores 17 maravedises línea

ADVERTENCIA.

Los Sres. suscritores de fuera de la capital que se hallan adeudando el precio de suscripción de los trimestres vencidos hasta el 31 de octubre, se servirán remitir el importe de la misma en sellos de correo ó libranzas sobre esta ciudad que pueden dirigir al administrador de este periódico. Así mismo se recomienda á todos los suscritores que se sirvan hacer efectivo en esta administración el importe de la suscripción del mes corriente á fin de establecer en aquella el debido orden y claridad.

La Asociación de Damas de esta capital creada con el humanitario objeto de proveer á la lactancia y amparo de los niños de padres pobres, cuya miseria hace imposible que puedan atender cual corresponde á la alimentación y cuidado de sus tiernos hijos; no ha cejado un solo momento en sus nobles propósitos y bajo la activa cooperación del Sr. D. Rufo de Negro gobernador de esta provincia, no solamente ha llenado cumplidamente el filantrópico objeto de su institución; sino que merced al desprendimiento de las señoras que con piadoso afán han llevado muchas veces por sí mismas reparadores auxilios al seno de las familias desgraciadas, se halla hoy en vías de entrar en un período crecimiento y de satisfactorio desarrollo.

Las señoras que componen la Sociedad después de haber apelado á todos los recursos que les ha sugerido su caritativo celo; después de haber arudido á las puertas del opulento y á las del que disfruta una modesta medianía, pidiendo al primero sus sobras y al segundo el óbolo de su trabajo; después de haber contribuido con su propio peculio, con el fin de poder aumentar los medios de socorrer al desvalido, han trabajado varios lindos y útiles objetos y pedido autorización para sortearlos ó esponderles en pública licitación entre las personas que queriendo favorecer á la Sociedad se hallen en el caso de hacer algunos pequeños desembolsos.

Concedido el permiso sabemos que esta rifa ten-

drá lugar el próximo domingo, 25 del actual, en la sala de la Junta de Caquaje de las casas consistoriales. No tenemos necesidad de recomendar á nuestros paisanos y á los que por distintos motivos viven entre nosotros, que contribuyan por su parte á la realización de los generosos propósitos de las desprendidas damas. Persuadidos de sus buenas disposiciones, no dudamos que se prestarán gustosos á secundar los laudables esfuerzos de aquellas amables señoras, tanto mas cuanto que mediando los poderosos estímulos de la caridad y la galantería debida al bello sexo, se tienen los resortes infalibles para escitar los hidalgos sentimientos y la emulación en pechos españoles.

CORREO NACIONAL.

—Por real orden de 30 de Octubre se ha dispuesto que el tiempo servido por un sustituto por cambio de número, inclusas las rebajas que á este correspondieren, se abone al sustituido que cubre la plaza de aquel para extinguir el de su empeño, y que en iguales términos se practique el abono del que prestó el sustituido con respecto á su sustituto.

—Durante la vista de la denuncia entablada contra *El Pensamiento Español*, dice un periódico que la sala cuarta estaba cuajada de neo-católicos, y entre ellos se veía á muchos clérigos vestidos de seglares, para animar sin duda con su presencia al defensor. Este, que lo era el Sr. Aparici y Guijarro, se despatchó á su gusto, pronunciando, con la entonación que le es propia, una verdadera catilinaria contra el emperador de los franceses y descargando tajos y mandobles contra el gobierno español. En la rectificación se vió el presidente del tribunal en la necesidad de atajarle la palabra.

—Se han hecho importantes pedidos á la industria privada de Europa y América por cuenta del nuevo estado italiano, consistentes en buques de guerra de varias clases que deberán entregarse del 15 de febrero al 15 de marzo próximo á mas tardar. Por medio de estas adquisiciones y del material naval hallado en Nápoles, el reino italiano poseerá principiar la primavera una escuadra tan importante en cuanto al número de buques y su calidad, que seguirá inmediatamente á las flotas inglesas, francesa y rusa. Los marineros que han de tripularlas se ejer-

citarán durante el invierno á bordo de tres fragatas destinadas á este objeto.

—Dice el *Porvenir* de Alicante que aquella diputación provincial acordó el día 15 pedir al gobierno la correspondiente autorización para levantar un empréstito de ocho millones de rs., los cuales se distribuyeron en esta forma, cinco para construcciones de carreteras; uno para ayudar al coste del edificio que deberá levantarse con destino á las oficinas de la administración provincial; y dos para la construcción de otro, en que se establecerán el instituto de segunda enseñanza, la biblioteca y el museo provincial, y todos los demás centros literarios.

—Los trabajos del ferro-carril de Madrid á Zaragoza se llevan con una rapidez digna de todo elogio. En las cinco secciones mas próximas á la indicada capital, hay actualmente ocupados 10,000 obreros, número respetable, que pocas veces se ha visto reunido en una obra pública de España. La compañía constructora se apresura como se vé, á terminar cuanto antes esa importante via que tantos bienes ha de reportar al país.

Esto, unido al arreglo que, segun tenemos entendido, se ha verificado entre la municipalidad de Zaragoza y la empresa del camino, sobre las diferentes suscitadas acerca del emplazamiento de la estacion de aquel punto, son motivos fundados para creer que la linea se construirá muy pronto, una vez armonizados los intereses que por un momento se creyeron encontrados; y el país, así como las empresas de los demás caminos que empalmarán con la linea general recibirán á su vez las ventajas de una rápida construcción, y con ellas el desarrollo de los intereses del comercio, de la industria y de la producción en general.

—De los datos comparativos de la criminalidad en España y Francia leídos en el Senado por el señor ministro de Gracia y Justicia, resultan noticias muy curiosas. Estos datos están tomados de nuestra estadística criminal de 1859 y la francesa de 1858, que es la última que ha visto la luz pública. «En España han sido condenados 24,259 delincuentes, y en Francia por crimines y delitos 196,970. De manera que contando nuestra población, segun el censo de 1857, 15.464,340 habitantes, y la de Francia 36.039,364 segun el censo de 1856, resulta que por cada 10,000 almas España ha tenido 15,68 delincuentes, y Francia 54,65; ó lo que es lo mismo, en España un delincuente por 687,46 habitantes, y en Francia uno por 182,96. En España han ocurrido 198 suicidios, y en Francia 3,903; es decir, que hemos tenido por cada 10,000 habitantes 0,12, y en el vecino imperio 1,08 ó sean 0,96 de diferencia en favor de España. En nuestra nación han muerto de hambre, de sed, de frio ó de fatiga 52 individuos, y en Francia 131.»

—A consecuencia de consulta del director general de Administración militar, acerca del derecho que tienen los reenganchados al abono de la gratificación de primera pnesta, se ha declarado que continúa en los términos anteriormente establecidos para todo el que se reenganche por el plazo mínimo de cuatro años, y que cuando se verifique por tres ó menos, se reclame y abone únicamente la parte proporcional que corresponde al nuevo compromiso.

—No acierta á explicarse *La Iberia* la presencia del Sr. Yañez Rivadeneira (D. Manuel) en la sesión ce-

lebrada ayer por el Congreso al tratarse de la autorización para procesar á dicho señor. Aunque el asunto está en los tribunales, esto no obstaba, á juicio de la *Iberia*, para que el Sr. Yañez hubiera hablado de lo que precedió á su prisión, de las causas en que se fundó de la conducta que observaron con el ministro del ramo y el gobernador de Madrid, así como de las circunstancias que concurrieron á aquel año. Añade el periódico puro que cuando se pide autorización para un asunto que tanto afecta al nombre de un diputado, justo es que el Congreso le conozca; pues aunque la delicadeza del individuo contra quien se hace la petición apoyase que esa autorización se concediese, justo era que no se conociesen las causas, los antecedentes y pormenores de los sucesos que motivaron el proceso.

CORREO EXTRANJERO.

—Segun escriben de Roma con fecha del 6, se ha desvanecido por completo la esperanza que tenia el gobierno pontificio de ver á Orvieto ocupado por los franceses. Ha llegado de París la orden de que el general en jefe del ejército se abstenga de esta ocupación. El gobierno pontificio insiste en que se ocupe al menos la ciudad de Acquapendente, de la provincia de Viterbo; pero hasta ahora el general Goyon no ha creído deber enviar en esta dirección mas que una columna francesa; un día se vé enarbolaado en Acquapendente el pabellon piemontés y al dia siguiente las armas del Papa vuelven á restablecerse.

—La Umbria está tranquila, á escepcion de las ciudades de Terni y de Perugia, donde el movimiento en favor del Piemonte es muy pronunciado. El nuevo gobierno ha aumentado en un décimo la contribucion directa, pero ha abolido el derecho sobre la maquila.

La presencia en Turin de Kossuth y los generales Klapka y Tiwi tiene, segun un corresponsal de la *Independencia*, una esplicacion muy sencilla. Significa que el gobierno sardo, convencido del aislamiento en que vá á verse en la lucha contra Austria, (lucha que nadie duda llegará mas ó menos pronto), trata de no quedarse reducido á sus propias fuerzas, y se dispone á aceptar el auxilio que hace largo tiempo le ofrecen los jefes de la revolucion húngara.

—Las noticias de Venecia anuncian la policia, con objeto de impedir cualquier manifestacion, ha prohibido las máscaras y bailes públicos durante el Carnaval.

—Los asentistas militares de Cerdeña han recibido orden de preparar 5,000 uniformes húngaros. Créese se formará una brigada de esos excelentes soldados, tomando por núcleo los que tanto se distinguieron en las filas de Garibaldi.

—Han sido enviados á Bergamo 5,000 prisioneros napolitanos, los cuales han sido organizados en nuevos batallones.

Nápoles 16.—El rey en una orden del dia manifiesta que el ejército garibaldino ha merecido bien de la patria y manda proceder á su reorganización.

—Kossuth ha publicado una proclama á los húngaros, en términos templados sobre la política, pero muy fuertes contra la dominación austriaca.

—Segun el corresponsal del *El Dia* en Marsella se cree allí que el general Bosco seguirá á la familia real de Nápoles en su destierro y que las escuadras extranjeras ancladas en Gaeta, escoltarán á la escuadrilla española.

—El corresponsal de *La Esperanza* en Roma refiere una conversacion habida el dia 8 entre un personaje, á quien no nombra y un prelado alemanes de advertir que el corresponsal garantiza la exactitud de dicho diálogo:

—¿Que resultado os figurais, señor obispo, dijo el personaje que tendrá todo esto?—Fácil es preverlo. Que los piemonteses entrarán pronto en Roma.—¿Y qué hará el Papa en ese caso?—¿Qué hará el Papa? Marcharse.—No comprendo por qué se habia de marchar, por qué no habia de permanecer aqui en buenas relaciones con Victor Manuel que ocuparia el Quirinal, mientras el Papa ocupará el Vaticano.—Permitidme replicaros que no sabeis lo que estais diciendo. Nunca el Papa será súbdito del rey del Piemonte: O la soberanía, ó las Catacumbas: Pio IX, ni puede salir ni saldrá de esta alternativa.

—Pero ¿por qué, por ejemplo, no habia de ir á Francia? Si conociérais ese pais y el ardiente catolicismo de sus hijos, nada de particular hallaríais en esto. El Papa recibiria en Francia una ovacion indescriptible.—Lo creo, porque el pueblo francés es católico y es noble, y aclamaría al Padre comun de los fieles y respetaría al prisionero. Pero os estais burlando, y debo repetiros lo que ya os he dicho. El Papa no será súbdito del rey del Piemonte ni de ningun otro soberano; y menos aun será patriarca de Avignon. Roma con la soberanía ó las Catacumbas con el martirio: no está en poder de nadie hacer otra cosa.

—Así concluyó el coloquio, que no tendria importancia sin el punto en que tuvo lugar y los personajes entre quienes se entabló.»

—El marqués Pépoli, comisario real de la Umbria, ha establecido una aduana en la nueva frontera del Estado Pontificio, donde creará una oficina para la percepcion de derechos en el Passo de Correse, á veinte y dos millas de Roma, de modo que desde la cimbra del Capitolio se puede ver flotar el pabellon piemontés. Por este solo hecho se comprenderá cuánto se han disminuido los Estados de la Iglesia. Esta linea aduanera es una gran desgracia para Roma, porque una gran parte del ganado, del vino y de otros muchos géneros necesarios para el consumo de la capital, vienen de las Marcas y de la Umbria.

—Las noticias de Gaeta recibidas por el correo, lejos de confirmar los rumores de una próxima capitulacion de esta plaza y de la retirada de Francisco II, parecen, por el contrario, anunciar de parte del rey la firme resolucion de defenderse hasta el último estremo.

Sin embargo, se dice que una fragata española, fondeada en aquella rada, habia recibido ya los objetos mas preciosos de la corte y las joyas de la reina y de las princesas. El rey habia aprovechado tambien esta ocasion para poner en salvo sus papeles mas importantes.

—Mazzini partió de Nápoles para Lóndres el dia mismo en que salió Garibaldi con direccion á Caprera.

—De una correspondencia de Nápoles tomamos los siguientes párrafos:

«El general Garibaldi se dirige á su isla con el vapor *Washington* que le pertenece. Le acompañan ocho amigos, entre ellos los coroneles Basso y Gumaral y el abogado Brusco.

Los generales Turr y Eber y muchos oficiales han presentado su dimision.

Un gentío considerable permaneci6 todo el dia de ayer bajo las ventanas del dictador, que se ospedaba en la fonda de Inglaterra.

El 4.º batallon de la guardia nacional trataba de oponerse á la salida de Garibaldi.

El general mand6 decir que no aprobaba sus demostraciones aunque lisonjeras para él.

Garibaldi ha rehusado el grado de mariscal y el collar de la *Anunciata*. No llevará mas que la cruz de los *Mil*, así llamada porque le fué ofrecida por los primeros voluntarios de Marsala.»

—En los periódicos extranjeros hallamos hoy la proclama dirigida por Garibaldi al despedirse de las tropas de que nos habló el telégrafo. El ex-dictador de las Dos Sicilias declara que la obra de la regeneracion italiana no está todavía terminada y les escita á permanecer preparados, y sobre todo unidos en derredor de Victor Manuel. Quiere que para el mes de marzo de 1861 haya un millon de italianos armados para dar cima á la empresa que han acometido: la de hacer libre é independiente á Italia, para lo cual aconseja que vayan á sus casas aquellos cuya presencia reclame en el seno de su familia deberes imperiosos é imprescindibles. Y por fin, les anuncia que el dia del peligro volverán á verle á su frente para marchar juntos al combate.

—Muchos napolitanos refugiados en Paris han partido, con el objeto de dirigirse á su pais, á la entrada de Victor Manuel para Nápoles.

GACETILLA

LO MERECE. Se nos ha dicho que con motivo de la rifa de que hablamos en otro lugar se limpiarán las habitaciones bajas de la casa consistorial. Conste que deberemos este milagro á nuestras amables paisanas. ¿En que andarían ocupados hasta ahora los barrenderos de la ciudad?

A CADA UNO LO SUYO. En la representacion de *La Huérfana Muda*, estuvieron muy felices en el desempeño de sus respectivos papeles, las señoritas Perla y los señores Puchol y Aguas. Si todos los demás hubieran tenido igual acierto hubiéramos disfrutado un buen rato con las cómicas y lindas escenas de que esta salpicada dicha produccion.

¿DE QUIÉN SE DEBE UNO COMPADECER? Marco Aurelio decia; mucho me compadece los pobres muy pobres, y las viudas muy viudas, los tristes muy tristes; pero mas que todo, me conduele de los necios.

EL MUNDO ES UN TEATRO. Los hombres son los cómicos: las contingencias ó la suerte componen la pieza, los políticos gobiernan los resortes, y los filósofos son los espectadores. Los ricos ocupan los palcos, los poderosos el anfiteatro, y el patio queda para

los miserables. Las mugeres hacen los refrescos al rededor de los desgraciados despabilan las luces. Los locos forman el concierto y el tiempo levanta el telón. La pieza tiene por título *Mundus vult decipi, ergo decipiatur*. La comedia empieza con lágrimas y suspiros: en el primer acto representan los proyectos quiméricos de los hombres, unos palmotean y los sabios silvan. Se paga por entrada una moneda que se llama pena y en cambio se recibe un billete que dice *inquietud*, para tener lugar. La variedad de objetos que allí se presenta advierte algún tiempo á los espectadores, mas luego las intrigas bien ó mal urdidas dan mucho que que reír á los filósofos. Ora parecen gigantes que de repente se convierten en pigmeos, ora eranos que van creciendo imperceptiblemente y llegan á una altura extraordinaria, se unen allí hombres que parecen que toman las precauciones imaginables para marcar el verdadero camino que conduce al objeto que ellos se han propuesto, mientras que por otra parte los atolondrados alcanzan llegar al puerto de las felicidades mundanas: tal es la comedia de este mundo.

—Barcelona fué la primera poblacion de España donde se hizo uso de la imprenta. Segun el diario de aquella ciudad, allá se imprimió en 1468, por Juan Gherling, el librito titulado: «*Pro condendis orationibus juxta grammaticas leyes liberatissimi auctoris Barchalomey Mates Sibellus exorditus*.» Parece que despues la imprenta apareció en Valencia, Sevilla, Zaragoza, Salamanca y Toledo.

Últimas noticias.

—El ministro de negocios extranjeros de Francisco II ha dirigido una circular á sus agentes diplomáticos, protestando contra el plebiscito que declara anexionado al Piamonte el reino de las Dos-Sicilias.

—Se han hecho algunas prisiones en Varsovia, con motivo de algunas manifestaciones mas ó menos significativas que tuvieron lugar en los dias en que los tres soberanos del Norte estuvieron reunidos en aquella ciudad.

—Segun dice un periódico de Génova al llegar Garibaldi á Caprera se ha visto sorprendido con la transformacion de su casa, elegantemente arreglada de orden de Victor Manuel durante la ausencia de su amigo.

—Se dice que la emperatriz Eugenia estará otra vez en Francia por Navidad, y que su esposo irá á recibirla hasta Ostende con su hijo. El emperador y el príncipe salieron anteayer para Compiègne, á donde se cree que irá tambien la reina de Holanda.

Marsella 17 de Noviembre.—Van llegando en gran número los buques que con motivo del temporal de la semana pasada tuvieron que refugiarse en diferentes puertos del Mediterráneo.

—Parece que este año la pesca del bacalao ha sido poco abundante en Terranova.

Dicen el 13 de Gaëta, que el dia 12 los piamonteses habían bombardeado el arrabal de aquella plaza, en donde sigue la confusion y esta paralizada la resistencia, principalmente por la indisciplina de los jefes.

Turin, 18 de Noviembre.—Dicen de Nápoles, que

una comision militar, presidida por los generales Goyon y Cialdini, resolverán la cuestion relativa á las tropas napolitanas internadas en el territorio romano.

Ha sido en todas partes bien acogida la circular del ministro del Interior á los gobernadores, en la cual se prescribe que se den socorros á los garibaldinos que vuelven de la Italia meridional.

Londres, 18 de Noviembre.—En un vapor procedente de Nueva-York ha venido con destino á Francia la cantidad de ochocientos mil francos.

Partes telegráficas.

Madrid, 20 de Noviembre.

Ha sido nombrado embajador en Roma el señor Marqués de Miraflores.

La *Gaceta* publica un real decreto nombrando intendente de Puerto-Rico á don Juquin Manuel de Alba, y otro por el que se establece en la Habana una academia de ciencias médicas, físicas y naturales.

En el bolsin se ha hecho el consolidado á 49.95, y la diferida á 41.90.

Seccion de Anuncios.

En la calle Mayor casa de Tomás Carrera se halla un depósito de gaseosas purgantes, carbónicas y limonadas. Se venden á precios cómodos.

El propietario del molino aceitero de Cerviá hace saber al público que comprará todo el aceite que quieran vender los cosecheros que vayan á moler á su molino.

Lecciones de Música. El profesor don Juan Burrull que vive calle de Curtidores Altos n.º 5 piso 1.º, dará lecciones de música vocal é instrumental de 6 á 8 de la noche.
Precio 20 rs. mensuales.

Casa de huéspedes calle de la Estereria casa Hostalrich de 10 y 12 reales diarios.

La Comision principal de ventas de Bienes Nacionales de esta provincia ha trasladado sus oficinas á la calle mayor núm. 30 piso entresuelo de la casa de D. Ramon Canalda.

Liceo.—El dia 30 del corriente se dará principio á la clase de música elemental, sistema simultáneo; lo cual se avisa para que llegue á conocimiento de los matriculados á la referida clase.

Por lo no firmado.

El Secretario de la redaccion—AGUSTIN M. ALIÓ.

E. R.—MANUEL CASTILLO

LÉRIDA.—Imprenta de D. José Rauret.